

Hollard (Michel), Saez (Guy), dir.

Politique, science et action publique.

La référence à Pierre Mendès France et les débats actuels.

Grenoble, Presses Universitaires de Grenoble, 2010

(Libres cours. Politique). 256 p. Index.

Cet ouvrage est issu d'un colloque organisé par le laboratoire PACTE en octobre 2008 dans le prolongement du centième anniversaire de la naissance de Pierre Mendès France, dont les liens avec l'Université de Grenoble sont connus. Comme souvent, le contenu est relativement hétérogène. On y trouve des communications rédigées par des acteurs qui ont participé aux événements auxquels Mendès France a été associé (notamment les colloques de Caen de 1956 et 1966). Certains intervenants s'intéressent à la pensée économique de l'ancien président du Conseil et à ses rapports avec l'université. D'autres chapitres, pour lesquels le lien avec Mendès France est plus ténu, s'interrogent sur la question d'actualité du « pilotage » de la recherche et des politiques universitaires en France. L'un des intérêts du livre est de mettre en évidence la permanence des débats français sur le statut de la recherche et le rôle des autorités gouvernementales : rhétorique du « retard français » et de la nécessaire « modernisation », « exceptionnalité » du système universitaire français combinant grandes écoles, grands établissements scientifiques et universités faibles, débats récurrents sur l'autonomie des universités et des conditions d'accès à l'enseignement supérieur. De ce point de vue, l'ouvrage apporte un éclairage original pour comprendre le tournant « néomanagérial » des années récentes. P. M.